

Lektüretipp von Flavia Hunziker, LGL-Vorstandsmitglied

## Die Klostergärtnerinnen von Fulda

«Dieser Garten» erzählt von einfallsreichen, solidarischen, mutigen und feministischen Frauen. Der Garten der Benediktinerinnen aus Fulda ist nicht nur ein bedeutendes Kapitel der biologischen Gartenkultur, sondern auch der deutschen Klostergeschichte. Lehrreich, unterhaltsam, oft witzig, vor allem aber kenntnisreich und inspirierend geschrieben. Ein echtes Lesevergnügen, nicht nur für passionierte Gärtner:innen, sondern für alle, die sich für nachhaltiges Leben und Kompostieren begeistern können.

Die Autorin Mely Kiyak ist so fasziniert vom üppigen Garten mit Gemüsebeeten, Obstbäumen und verschwenderischer Blütenpracht, dass sie beschliesst zu bleiben und zu lernen. Die Nonnen werden zu ihren Lehrerinnen und führen sie in die Geheimnisse des klösterlichen Gärtnerns ein. Dabei entdeckt Kiyak: Diese Frauen sind nicht nur Gärtnerinnen und Dichterinnen, sondern auch moderne Unternehmerinnen.

Im Krieg zur Selbstversorgung gezwungen, entwickelte das Kloster in Fulda eine autarke Gartenwirtschaft. Durch kontinuierliches Forschen, Ausprobieren und Weitergeben ihres Wissens prägten die Schwestern eine innovative, ökologische Praxis. Ihre Erkenntnisse hielten sie schriftlich fest und teilten ihr Wissen. Heute nennt man dies Garten-Newsletter.

Besonders bemerkenswert: der Kompostbeschleuniger, eine Erfindung der Nonnen, der bis heute im Kloster erhältlich ist.

Was aus der Not entstand, wurde zur Erfolgsgeschichte – ein ökologisches Start-up, lange bevor es den Begriff überhaupt gab.

**Mely Kiyak**, *Dieser Garten. Die unglaublich fabelhaften Nonnen aus Fulda und ihre genialen Erfindungen*. Mikrotex Berlin 2024.